



Escultura del Lagarto de Jaén en la plaza de la Magdalena. :: IDEAL

Y el Lagarto reventará

Hoy, 2 de julio, es el Día Oficial del Lagarto de la Magdalena, una efeméride que se celebrará con leyendas y conjuro

:: MÓNICA LOPERA

JAÉN. Fue el 2 de julio del año 2009 cuando la Leyenda del Lagarto de la Magdalena fue elegida como uno de los 10 Tesoros del Patrimonio Cultural Inmaterial de España, en una votación popular en la que recibió el apoyo de más de 8.000 votos, quedando entre las diez primeras manifestaciones culturales de carácter inmaterial del país. Por ese motivo, el Ayuntamiento de Jaén declaró el 2 de julio como 'Día Oficial del Lagarto de la Magdalena' y por esa razón también desde la Asociación Iuventa se consideró una buena idea festejar cada año este día con una serie de actividades en las que también colaboran Secretariado Gitano, Grama y Baraka Project.

La cita es esta tarde, a partir de las 20 horas, en la plaza de Santa María. Desde allí partirá una visita guiada por diversos rincones de la ciudad en los que se irán contando leyendas de duendes y fantasmas, del Santo Rostro o del Cristo del Amparo y del Cristo de las Injurias, por poner algunos ejemplos. Por supuesto, como indica el presidente de Iuventa, Rafael Cámara, se contará también la más famosa leyenda de Jaén, la del Lagarto, aunque eso será al final del recorrido, en la plaza de la Magdalena. Antes se pasará por la calle Maestra, el Arco de San Lorenzo, la plaza de San Juan y la plaza de los Baños Árabes.

Cámara apunta que no hace falta inscribirse para participar, únicamente hay que acudir a la plaza de

Santa María a las 8 de la tarde y, por supuesto, asegura, «es una actividad para todos los públicos, se puede realizar en familia». Los participantes no solo disfrutarán conociendo las leyendas más arraigadas en la ciudad, también podrán ser testigos de teatralizaciones y deben estar preparados para «alguna sorpresa», relata el presidente de Iuventa, que añade que al final del recorrido, como viene siendo ya tradición desde hace cuatro años, se dará a beber a los asistentes la 'Sangre del Lagarto', bebida que inventó Iuventa para la ocasión y que es en realidad una variante del conocido como «vino especiado», que en diferentes versiones se consume en países nórdicos y que

tiene su origen casi seguro en algunos vinos especiados del antiguo Imperio Romano. Además, la sangre se tomará después de que sea el preceptivo conjuro que se hizo también en torno al Lagarto.

Rafael Cámara recuerda que la del Lagarto no es solo una leyenda, «sino que también supone implicación en la ciudad, en la historia, en el ideal colectivo...El lagarto está presente en Jaén en todos sitios». Es por eso que Iuventa quiso aprovechar este 2 de julio para que «no se pierda una iniciativa interesante, ya que no es ninguna tontería que esta leyenda esté catalogada como uno de los diez tesoros del patrimonio cultural e inmaterial de España».

Un conjuro como paso previo a la ingesta de la 'Sangre de Lagarto'

:: M. L.

JAÉN. La 'Sangre de Lagarto' de Jaén es un «brebaje de ancestrales orígenes que sirve para curar el insomnio de los sufrientes, mejorar el hambre en los inapetentes, aliviar la tristeza a los penitentes e alegrar el presente de todas las gentes», aseguran desde Iuventa. Para prepararlo, se necesita un litro de vino, tres clavos, canela en rama, azúcar al gusto, cáscara de limón o naranja y, ocasionalmente, se puede añadir a la receta anís estrellado y/o pimienta.

Para su elaboración, hay que calentar el vino con todos los ingredientes, sin que llegue a hervir. Se deja reposar 24 horas y, una vez colado, se toma bien frío el Día Oficial del Lagarto de la Magdalena,

«que se celebra en la mágica ciudad de Jaén el dos de julio del calendario cristiano, poco después del solsticio de verano», recoge Iuventa en su web. También se puede tomar caliente.

Y el conjuro antes de servirlo es el siguiente: «Sal Dragón ventruído, de fogoso hocico/sal de tu cueva y danza como ser maldito/Volcán de Jabalcuz escucha este duelo/eructa tu fuego lanzándolo al vuelo/Duendes y fantasmas venid a la sangre/escupid el odio sin hacer vinagre/Viento de Jaén, afila silbidos/suenen al oído como alaridos/Pastor, caballero, preso o guerrero/lanza tus panes, prepara el cordero/Enciende la yesca, trágate la pena/¡Que reviente el Lagarto de la Magdalena!».